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家庭是社会的细胞，是孩子的
第一课堂。如何提升家庭教育的
质量？如何让未成年人在良好的
家庭氛围中健康成长？全国人大
代表、郑州市上街区中心路小学教
师沙宝琴建议，要在国家层面对家
庭教育进行顶层设计，支持各类社
会组织参与家庭教育指导服务。

2009年夏天，27岁的李灵骑
着三轮车在郑州走街转巷，给希望
小学的孩子们收集书籍，感动中国。

2019年春天，李灵肩负基层
百姓的希望参加全国两会。“身份
在变，不变的是一颗热忱的心。”全
国人大代表、周口市东新区许湾乡
李灵希望小学校长李灵说。

父母是孩子的第一任老师

筹集善款，让白血病患儿重返校园
从 27岁到 37岁，李灵走过了人

生中最为宝贵的芳华时代。过去一
年，李灵是如何履职尽责的？

作为一名全国人大代表，李灵
不仅“上传下达”，也在“身体力
行”。在履职的过程中，李灵遇到一
6岁白血病患儿，看到为了给孩子治
病绝望无助的父母，李灵立马担当
起人大代表该承担的责任。了解具
体情况、查阅帮扶政策、联系爱心企

业、发起捐款救治……最终，在政
府、企业、村民等各方的努力下，孩
子总算稳定了病情。

李灵回忆说，第一次见到孩子时，
他的病情已经很严重，却依然告诉她，
会听医生的话，不怕疼，好好吃药、好
好打针，只想重新背上书包去上学。

如今，愿望基本实现。孩子的
父母还时不时地汇报孩子的近况，
让李灵放心、安心参会。

全社会越来越重视家庭教育
“家庭教育越来越受到全社会的

重视，近年来，无论是家长、学校、社会
对家庭教育的呼声越来越高。”沙宝琴
说，但是，中国教育科学研究院做过的
一项家庭教育状态调查结果显示，很
多家长只关心孩子的健康安全、学习
成绩等现实性因素，对兴趣爱好、性格
养成等发展性因素的关注度较低。

2015年春节前夕，习近平总书记

在新春团拜会上曾对家庭教育作出
重要论述。“尽管很多家长已经认识
到家庭教育的重要意义，但是还没有
完全接受并且转化为行动。之所以
出现这样的原因是我们国家缺乏有
效的社会支持系统，家庭教育缺乏系
统的指导和研究方法，服务对象上重
孩子而轻家长，家长得不到更好的指
导等。”沙宝琴说。

建议设立“家庭教育日”
“目前，我国的家庭教育指导还

处于起步阶段。家庭教育服务指导
机构缺乏必要的准入机制和专业规
范，专职家庭教育工作人员缺乏。”沙
宝琴说。

建议国家对家庭教育进行顶层
设计，设立对家庭教育统一的主管部
门，充分发挥政府主导作用。各级政
府进一步加大投入，支持各类社会组

织参与家庭教育指导服务。政府在
加强对家庭教育指导规范和指导的
基础上，可以通过购买服务、合作经
营等手段，进一步完善家庭教育指导
工作的多元化供给模式。建议设立
“家庭教育日”，组织各类家庭教育主
题宣传活动，让全社会认识到家庭教
育对家庭、对社会、对国家发展的重
要意义。

加快推进教师职称评审制度改革

全国人大代表 李灵

将家庭教育纳入
基本公共服务体系

全国人大代表 沙宝琴

改进职称评定制度
提高教师工作热情

点赞郑州全媒体报道

记者见到李灵时，她正在忙着查
阅资料、完善自己的议案建议。李灵
说，今年她最关心的还是教育话题。

李灵认为，家庭是人生的第一个
课堂，父母是孩子的第一任老师，家庭
教育不到位，不仅会抵消学校教育的
效果，还会给孩子发展造成消极影响。

“我建议尽快落实将家庭教育
纳入基本公共服务体系，通过专门
经费支持，通过家委会、家长学校、
家长课堂、购买服务等形式，形成政

府、家庭、学校、社会联动的家庭教
育工作体系。”李灵说。

为啥要提这个建议？这与李灵
的日常工作分不开。“在基层，我深
深地感受到家庭教育的缺失。11年
来，我们学校没有开过一次完整的
家长会，因为大部分家长都要外出
打工，有些孩子甚至一年只能在春
节时见到父母。”李灵说。家庭是人
生最重要的场所，父母的言传身教
对孩子十分重要。

郑州全媒体记者 赵柳影 袁帅/文 马健 宋晔/图

会客厅

时间检验了李灵的大爱之心，
无论是2009年的她，还是如今的她，
认真、执着、奉献，始终是她的标
签。而郑州报业集团旗下《郑州晚
报》也成为她成长路上的见证者。

2009年暑假，骑着三轮车在郑州
走街转巷，只为给希望小学的孩子们
收集书籍的李灵，通过《郑州晚报》的
报道而家喻户晓。一时间，
成千上万的爱心市民要送书
籍给希望小学、捐款给这所
坐落于周口许湾乡的学校。

来自全国各地的爱心
也纷至沓来，希望小学的孩子
们终于不缺书看了，还有了
自己的图书室；最美乡村女
教师、感动中国人物、全国
劳模……各种名誉给了李灵
肯定及赞誉。

而李灵也一直在关注郑州报业
集团所属媒体特别是郑州晚报。得
知今年全国两会郑州日报、郑州晚
报、郑州电台、郑州电视台、中原网
等五大媒体深度融合，形成“全媒体
矩阵”时，李灵频频点赞，并祝福郑
州全媒体在两会报道中唱响郑州好
声音，展示河南新形象。

“我是一名小学老师，对老师
的工作情况最为熟悉。”沙宝琴说，
职称关乎教师切身利益，一直是教
师关注的大事，无论是职称制度的
变革，还是一年一度的职称评聘，
无不牵动着每一位教师的心。太
多优秀教师排队进岗，迟迟评不到
职称。

沙宝琴建议，中小学教师职称

评审不要再受比例限制，达到相应
条件后自动晋级，让广大老师看到希
望，从而提高工作积极性，真正把时
间和精力用到教育教学上，用到学生
们身上。同时，在编制管理上，对新
建改扩建公办中小学、新高考改革
背景下实施“选课走班”的公办普通
高中、育龄女教师多的学校，在教师
编制上出台一定的特殊支持政策。

实行省、市、县三级统
筹，探索省、市、县范围
内编制动态调整机制，
在县市乃至省编制总
量控制的前提下，将
人口流出地所在政府
的行政事业编制调剂
给人口流入地政府使
用，缓解编制紧缺和分
配不平衡问题。


